



Humberto Ahuactzin Ortega

Coordinador de Estudios Económicos
Comisión Nacional Bancaria y de Valores CNBV

ENTREVISTA POR
DRA. VANIRA PETRIDES JIMÉNEZ
INVESTIGADORA Y PROFESORA DE TIEMPO COMPLETO,
INSTITUTO TECNOLÓGICO AUTÓNOMO DE MÉXICO (ITAM)
VANIRA.PETRIDES@ITAM.MX

FOTOGRAFÍA
CORTESÍA DE HUMBERTO AHUACTZIN ORTEGA

Calor en invierno, frío en verano

Lo que estamos viendo con el cambio climático es que el comportamiento de las estaciones está cambiando; o sea, tienes calor en invierno y frío en verano, si antes tenías periodos de sequías en equis número de días, ahora se están incrementando esos de días de sequía. Ya vimos lo que pasó en el noroeste de EE.UU. con el calor, las inundaciones en Europa, los incendios y hubo un incendio en Siberia más fuerte que los de California, más los de Grecia. La fuerza de los eventos climatológicos, cada vez más extremos, afectan a los activos fijos físicos y a las cadenas de valor. Un escenario para 2022 es la regulación, los efectos de la transición hacia una economía sostenible, por lo pronto, es la regulación; vemos mucha regulación en Europa, y nosotros como Comisión estamos evaluando cuál va a ser nuestra función en la implementación de las reglas de sustentabilidad. La necesidad de estas reglas es para la revelación de los aspectos económicos, sociales y medio ambientales de las empresas, lo que se llama el "Triple Bottom Line".

Piso parejo

La importancia de la Contabilidad radica en que es un elemento fundamental para el funcionamiento del mercado, pues provee información a los inversionistas

para que estos decidan en dónde invertir su dinero de manera que este les reditúe. El principal objetivo de la información contable que se presenta en los estados financieros es que funcione el mercado y que el capital fluya hacia esas inversiones. Sin embargo, las reglas contables han estado diseñadas para medir los impactos económicos directos dentro de la empresa por su relación con entes externos o por las mismas transformaciones internas que tiene un negocio. Siempre ha sido el aspecto económico, pero no se ha medido cuál es el impacto de la empresa en aspectos medioambientales y sociales.

Lo que hemos estado viendo es que los inversionistas tienen cada vez un interés más fuerte en que su dinero tenga un impacto; es decir, no están interesados solo en obtener un cierto rendimiento, sino adicionalmente, que su dinero vaya a una inversión con un impacto benéfico hacia aspectos sociales y medioambientales (ASG). Por lo que los inversionistas necesitan ahora, además de información económica, información respecto del desempeño social de la empresa.

En consecuencia, las empresas hacen revelaciones sobre sostenibilidad y lo vienen haciendo desde hace mucho tiempo, pero cada una lo hace de acuerdo con los diferentes marcos conceptuales que existen.

El próximo año **va a ser un año de capacitación**, y espero que los próximos sean de implementación

En revelación medioambiental y social, hoy no todos juegan con las mismas reglas y ese es un problema. Se empezaron a crear muchos marcos conceptuales para poder preparar o presentar esa información; llegó a haber 230 marcos conceptuales, según dijo en alguna entrevista, quien en su momento fue el Presidente de la Fundación IFRS. La parte importante de la normatividad y de las regulaciones es que permite un piso parejo igual para todos. Si logramos que el escenario de 2022 sea contar con un marco de revelación básicamente único que permita que la información sea consistente y comparable entre empresas, dará certidumbre al inversionista del movimiento de su capital hacia una inversión sostenible.

La acción antecede a la revelación

Nosotros no prepararíamos otras reglas porque si lo hiciéramos, estaríamos sumando al problema que ya comentábamos. La profesión contable tiene una historia de emisión de Normas Contables que viene desde los años treinta, tiene una experiencia que puede y debe ser utilizada. La IOSCO (International Organization of Securities Commissions) ha insistido mucho a la Fundación IFRS que atienda el tema para que se cree un puente entre esas Normas Contables y las Normas de Sustentabilidad.

A mediados de 2020, la Fundación IFRS mandó un cuestionario a preparadores y usuarios de información financiera en donde se hicieron dos preguntas importantes: ¿la sustentabilidad es un asunto importante?, sí o no, y la segunda, ¿las normas de revelación debieran ser emitidas por la Fundación IFRS? Se recibió una cantidad muy importante de respuestas, sí y sí.

Debido a lo anterior, el 3 de noviembre en el marco de la vigésima sexta Conferencia de las Partes (COP), en el Acuerdo Marco de la ONU sobre el Cambio Climático, la Fundación IFRS anunció la creación del Consejo de Normas Internacionales de Sostenibilidad (ISSB, en inglés) para desarrollar una línea base de estándares de sostenibilidad de alta calidad para satisfacer las necesidades de los inversionistas. Anudado a lo anterior, se anunció la publicación de prototipos de requisitos de revelación climática y general desarrollados por el Grupo de Trabajo Técnico y Preparatorio (TRWG, en inglés).

Estas normas se construirán sobre los esfuerzos que ya se hicieron, tomando como base los marcos de revelación más usados como lo son el Climate Disclosure Standards Board (CDSB) y la VR (Value Reporting Foundation) que están enfocados en impacto climático y revelación ASG a los diferentes grupos de interés o *stakeholders*.

Pareciera que hay mucha presión por empezar a revelar, pero la acción antecede a la revelación, tuviste que haber hecho antes algo para poder revelarlo. Se tiene que entender el fenómeno para poder revelarlo, primero tienes que estudiar Objetivos Basados en Ciencia porque el hecho de que sepas Finanzas o Contabilidad no te hace saber del concepto de sostenibilidad; es decir, tenemos que crear un puente para trasladar el fenómeno climatológico y social a la información financiera.

En este sentido, nosotros, como Comisión Nacional Bancaria y de Valores, llevamos, durante 2021, lo que es un grupo de trabajo del Comité de Finanzas Sostenibles, y en ese grupo de trabajo lo que hacemos es analizar los asuntos relacionados con revelaciones ASG, ambientales, sociales y de gobernanza. Tenemos dos temas importantes: el primero es la creación de capacidades internas, desde el mes de abril pasado hasta hace unas semanas, dimos una capacitación interna no solamente a personas de la Comisión, sino también a gente de la Secretaría de Hacienda, del Banco de México, de CONSAR, observadores y también del CINIF.

El segundo tema fue entender cuál es el estatus de las revelaciones a escala nacional y mundial, la relación con los aspectos ambientales y sociales para tratar de llegar a una recomendación respecto de cuáles podrían ser los marcos conceptuales que deberían utilizarse en México, con el propósito de que las organizaciones puedan informar sobre sus esfuerzos de sostenibilidad en la búsqueda de fuentes de financiamiento.

Optimismo con sentido de propósito

Me siento optimista porque creo que hay personas que están genuinamente interesadas por ello, los que se suman a este tema encuentran mucho sentido, un sentido de propósito. Tal vez no soy muy optimista, porque ya en el pasado hemos demostrado que, como especie no hemos sido conscientes, nos hemos comido al planeta. Cuando tienes un sentido de propósito, tu vida va a tener, entre otras cosas, entusiasmo y, lo que al final vas a poder tener es una buena vida, no sé si feliz, pero sí una vida buena en donde todos los que estén a tu alrededor van a salir beneficiados de esa actitud.

Estamos buscando un fin más alto: **que el planeta esté a una temperatura razonable** en beneficio de las generaciones futuras

En el escenario 2022, lo que vamos a empezar a ver es que el tema tendrá más fuerza de la que ya ha estado tomando. Vamos a ver más coordinación entre las agencias, reguladores, organizaciones empresariales, universidades, etcétera. Vamos a ver cambios en hábitos de consumo, vamos a ver lo que se llama activismo con dinero, votar con su dinero. Entonces, vamos a empezar a ver un cambio hacia allá y hay que ser muy cuidadosos porque si no ponemos bien las reglas, si estas no son claras, podríamos desmotivar a que eso ocurriera y regresarnos a donde estábamos, y eso sería desastroso.

Estamos buscando un fin más alto: que el planeta esté a una temperatura razonable en beneficio de las generaciones futuras. El próximo año va a ser un año de capacitación, y espero que los próximos sean de implementación. Si logramos que el escenario de 2022 sea contar con un marco único que permita que la información sea consistente y comparable, permitirá el flujo de capital hacia inversión sostenible, lo que ayudará a que nos mantengamos abajo de los 2 grados centígrados y eventualmente llegar a emisiones 0. 



Instituto Mexicano de
Contadores Públicos

tienda.imcp.org.mx

Suscríbete a nuestra revista en formato digital

**La información más completa y actual del ámbito
contable solo la encontrarás aquí**

\$600.00

» **Anual**

\$60.00

» **Un ejemplar**

libreria@imcp.com.mx

Tel. 55 52 67 64 27

Tienda
en línea 

